

Zeitschrift: Bulletin pédagogique : organe de la Société fribourgeoise d'éducation et du Musée pédagogique

Herausgeber: Société fribourgeoise d'éducation

Band: 32 (1903)

Heft: 13

Rubrik: Variétés

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 15.03.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

retenu. Une discussion s'engage sur le point de savoir s'il faut employer le rapport géométrique $\pi = 3,14$ ou $\pi = 3.1416$. Selon l'avis de M. l'Inspecteur, le rapport $\pi = 3,14$ est admis dans le calcul oral et même dans le calcul écrit. C'est le moyen de rendre les solutions plus simples et plus courtes.

2^o *Rédaction.* — Le sujet traité était aride et assez difficile à bien traduire. Néanmoins, le maître qui a donné la leçon s'est tiré d'affaire avec habileté. La leçon était bien préparée, les questions posées aux enfants étaient bien ordonnées ; les comparaisons, justes et claires. Pendant la préparation, il est bon d'écrire ou de faire écrire quelques phrases au tableau noir pour les mieux graver dans l'intelligence de l'élève, quitte à les effacer en tout ou en partie dans la suite. Un bon procédé consiste à transcrire immédiatement les phrases énoncées sur un des côtés du tableau noir. Puis on tourne le tableau et l'on écrit le canevas sur le côté opposé. Habitons l'enfant à s'exprimer par des phrases simples et complètes : la clarté est une des conditions essentielles du style.

3^o *Divers.* — M. l'Inspecteur nous rappelle brièvement les instructions qu'il nous a données les années dernières à propos du *cours préparatoire* au recrutement. Il nous prie de relire à cet effet les circulaires adressées au corps enseignant du IV^e arrondissement en date du 10 août 1900, du 1^{er} septembre 1901 et du 23 août 1902 (consulter le Registre-onglet).

Après diverses recommandations et conseils pédagogiques des plus utiles et des mieux appropriés, la séance est levée.

Chaque chose à sa place. — J'allais oublier de vous dire, cher lecteur, que les disciples de Mars, revenant d'une inspection militaire, nous ont régales par leurs chants patriotiques exécutés avec l'entrain qu'on leur connaît. Enfin...

« Qui ne sut se borner, ne sut jamais écrire. »

Veillez agréer, Monsieur le Rédacteur, l'expression de mes sentiments dévoués,

Au nom de la Conférence,
MOREL JULES, *secrét.*

VARIÉTÉS

Les origines de la Norvège (*légende scandinave*)

Le Créateur avait terminé son œuvre ; le globe terrestre était sorti de ses mains puissantes. Il l'avait remis le soir, se disant que le lendemain il le lancerait dans l'espace.

Quand il eut quitté son atelier, le Diable qui était fort intrigué de savoir ce qui se passait là, s'y glissa furtivement pour satisfaire sa curiosité. Emerveillé, mais en même temps furieusement jaloux de la beauté de l'œuvre de son ennemi, il prit quelques débris de rochers que le Créateur n'avait pas utilisés et, dans un mouvement de colère, les lança avec violence contre notre mappemonde. Celle-ci n'étant pas encore bien sèche, les pierres s'y collèrent et restèrent adhérentes ; elles étaient tombées à la place, nue alors, qui correspond à la Scandinavie.

Le lendemain, le bon Dieu, revenu à son atelier, trouva les suites

du méfait diabolique. N'ayant plus le temps d'enlever et de faire disparaître ce qui avait été méchamment ajouté à son œuvre, il recueillit quelques restes de prairies, d'herbes et de forêts dont il n'avait su que faire la veille. Il les parsema sur les pierres définitivement collées à la surface du globe terrestre. Ainsi se forma la Norvège, amas de montagnes rocailleuses sur lesquelles on ne rencontre qu'une végétation assez maigre.

*
* *

Les grandes villes de la France (à la fin de l'année 1902)

1^{re} *Paris* compte 2661000 habitants ; cette ville occupe le 2^e rang dans le monde. — 2^e *Marseille*, 495000 h. — 3^e *Lyon*, 453000 h. — 4^e *Bordeaux*, 257000 h. — 5^e *Lille*, 215000 h. — 6^e *Toulouse*, 148000 h. — 7^e *Saint-Etienne*, 147000 h. — 8^e *Le Havre*, 129000 h. — 9^e *Nantes*, 128000 h. — 10^e *Nice*, 125000 h. — 11^e *Roubaix*, 124000 h. — 12^e *Rouen*, 116000 h. — 13^e *Reims*, 108000 h. — 14^e *Nancy*, 102000 h. — 15^e *Toulon*, 101000 h.



Chronique scolaire

Autriche. — Le président du Conseil des ministres, Dr von Kœrber, qui est en même temps ministre de l'Intérieur, a publié une ordonnance sur l'hygiène des dents. Cette circulaire attire l'attention sur ce fait que l'importance de l'hygiène des dents et de la bouche n'est pas appréciée du peuple. Le ministre exprime le désir qu'on exerce à ce sujet une influence éducatrice par des avis donnés aux enfants, et qu'à l'école le maître recommande expressément le nettoyage régulier et soigné des dents. L'ordonnance explique aussi comment les dents creuses et cariées portent préjudice à la santé de chacun, et combien il est nécessaire de faire traiter par un dentiste, et dès le commencement, les dents malades.

Confédération. — *Monuments.* — Le dimanche 7 juin a eu lieu à Rüderswil (Berne) l'inauguration du monument de Leuenberg, soit 250 ans après l'exécution du malheureux chef des paysans ; et dans le courant de cette année, on élèvera à Genève un monument à la mémoire du médecin espagnol Michel Servet, mort sur le bûcher, il y a 350 ans.

Zurich. — La Direction de l'Instruction publique a accueilli favorablement la requête de la Société des Instituteurs concernant l'introduction à l'école d'un enseignement antialcoolique. Dans une circulaire au corps enseignant, elle s'exprime très avantageusement sur le projet en question. En outre, elle a décidé d'introduire dans les nouveaux livres de lecture un